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По словам Олега Пав ло ва, 
их предложение уже под
держали Минпром торг, 

Россельхознадзор и Роспотреб
надзор. В список планирует
ся вносить производителей, ко
торые как минимум дважды до
пустили фальсификацию, и в 
этом их официально уличили 
органы Россельхознадзора или 
Роспотребнадзора, объяснил он.

— Список будет публичным, 
чтобы им могли пользоваться как 
торговые сети, которые приобре
тают продукцию у поставщиков, 
так и государственные заказчики, 
которые закупают продукцию для 
социальных учреждений, — пояс
нил Павлов. 

Идея создать черный спи
сок производителей пищевой 
продукции вынашивалась дав
но. Например, в 2017 г. анало
гичный список хотел ввести 
Роспотребнадзор. Для этого пла
нировалось внести два законо
проекта об ответственности за 

фальсифицированную пищевую 
продукцию. Сейчас информа
цию о найденных сфальсифици
рованных продуктах публикует 
Роскачество. Организация про
водит проверки товаров и указы
вает, какие торговые марки не со
ответствуют ГОСТу.

В России создадут черный список 
производителей пищевой продукции
Организация по защите прав 
потребителей «Общественная 
потребительская инициатива» 
работает над созданием черного 
списка производителей продук
тов питания. Об этом рассказал ее 
председатель Олег Павлов.
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На данный момент в 6 
очагах и прилегающих 
к ним угрожаемых зо

нах — Фаленках, Верхосунье, Неме, 
КировоЧепецке, Векшино и Зуевке 
все мероприятия, предусмотрен
ные планами по ликвидации за
болевания, уже проведены. 

Всего с 4 по 12 мая специалисты 
ветеринарной службы региона вак

В Кировской области, Марий Эл 
и Удмуртии зафиксировали 
вспышки птичьего гриппа
В Кировской области первых мертвых птиц — чаек — нашли 4 мая. 
К 12 мая специалисты Управления ветеринарии региона зафиксиро
вали 9 очагов по высокопатогенному гриппу птиц. 

Котельничского района сделала соб
ственными руками аэролодку и пе
редала ее специалистам ветслужбы. 

Соседние регионы

На территории Удмуртской 
Республики ситуация с опасным 
заболеванием ухудшилась, име
ется риск его дальнейшего рас
пространения. На 15 мая зафик
сировано четыре очага вируса: в 
Глазове, Ижевске, поселке Кез и 
селе Большой Селег. 

Чтобы остановить вирус, в ре
гионе начали изымать птицу. Так, 
в Глазове изъяли 984 головы до
машней птицы, на территории 
Глазовского района — 1 468 голов 
и 12 795 голов — в крестьянскофер
мерских хозяйствах района. 

Сейчас тревогу бьют в соседнем 
с Удмуртией регионе — республи
ке Башкортостан. 

Коснулась эпидемия и Марий Эл. 
На 10 мая в республике было 4 оча
га на территории Советского, 
Медведевского районов и Йошкар
Олы. В начале мая на заседании 
при правительстве республики 
сообщалось, что работа по ликви
дации гриппа птиц проводится  в 
штатном режиме в соответствии 
с установленными ветеринарны
ми требованиями.

— В России сейчас 29 очагов вы
сокопатогенного гриппа птиц. 
Ситуация напряженностабиль
ная. Чайки летают везде. Самые 
незащищенные популяции — пти
цы личных подсобных хозяйств, 
так как возможен их выгул на во
доемах — там чайки контактиру
ют с утками, гусями, передавая ви
рус, — сообщил заведующий секто
ром ветеринарной эпизоотологии 
России информационноаналити
ческого центра ФГБУ «ВНИИЗЖ» 
Андрей Варкентин. 

Специалист добавил, что дикие 
водоплавающие птицы являются 
резервуарами вируса гриппа птиц. 
Они могут переносить возбудитель 

на большие расстояния, при этом 
не имея клинических признаков 
заболевания. 

Как обстоит ситуация в России

О том, что на большей части 
территории страны  в мае могут 
фиксироваться вспышки птичьего 
гриппа в начале месяца заявляли в 
Управлении информации МЧС РФ.  

Возникновение эпизоотических 
вспышек птичьего гриппа возмож
но на всей территории Приволжско
Уральского, Южного и Центрального 
федеральных округов, а также — на 
большей части Дальневосточного, 
Сибирского и СевероЗападного фе
деральных округов.

Начальник Управления вете
ринарного надзора Россельхоз

надзора Николай Власов отме
чал, что вспышки гриппа могут 
иметь место и летом, но с ними 
уже научились бороться, поэто
му большой опасности они не 
представляют. 

В свою очередь, в Россельхоз
надзоре предупреждают, что летом 
птичий грипп в России также воз
можен, но не опасен. Специалист 
добавил, что в России запасено до 
750% от потребностей в вакцине 
против опасного заболевания. 

По состоянию на 9 мая всего 
в России было выявлено 14 очагов 
высокопатогенного гриппа птиц 
среди домашней и дикой птицы. 
Кроме Кировской области, респу
блик Удмуртия и Марий Эл также 
грипп был обнаружен в Амурской 
и Калужской областях.

цинировали более 35 тысяч голов 
птицы в более чем 2,2 тысячи ЛПХ, 
обследовали более 460 водоемов.

Плановая вакцинация домаш
ней птицы началась еще в апре
ле, поэтому на сегодняшний день 
практически все поголовье птиц 
в ЛПХ, подлежащих вакцинации в 
первом полугодии 2023 года, вак
цинировано против гриппа птиц.

Совместно с охотпользователя
ми сотрудники районных учреж
дений ветеринарии ежедневно ве
дут мониторинг водоемов. На во
дной глади павших птиц уже не на
блюдается, для мониторинга тер
ритории в прибрежных камышах 
с 16 мая подключаются сотрудни
ки МЧС с беспилотными авиаци
онными системами.

Бороться с птичьим гриппом на 
территории региона помогают и 
неравнодушные жители. Так, се
мья Липатниковых из села Вишкиль 
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Хозяйство занимается мо
лочным скотоводством и 
разведением крупного ро

гатого скота голштинской породы. 
Предприятие входит в десятку ли
деров в области по надою молока 
на одну корову. По итогам 2022 года 
показатель составил 9 839 кг, при 
этом средний по области — 8 252 кг. 

Модернизация проводилась за 
счет собственных средств пред
приятия и льготного банковского 
кредита на покупку оборудования. 
Всего на модернизацию комплек
са потратили около 120 млн  ру
блей. Часть расходов компенсиро
вана в рамках субсидии на возме
щение части затрат на приобрете
ние сельскохозяйственной техни
ки и оборудования.

— Иногда за эту сумму можно 
построить  целую  ферму. Но  мы 
поставили во главу угла комфорт 
животных, поэтому для нас это по
лучился затратный вариант. Даже 
несмотря на то, что оборудование  
приобретали в момент, когда ва
люта подешевела — нам очень по
везло. Один робот обошелся в пре
делах 10 миллионов рублей, — го
ворит директор предприятия 
Александр Рассохин. — Мы дума

В ООО 
«Новомедянское» 
открыли 
роботизированную 
ферму
Племзавод «Новомедянское» провел модернизацию здания для 
беспривязного содержания дойного стада на 260 голов коров 
с использованием роботовдояров. И в конце апреля открыли 
роботизированную ферму.

ли, что модернизация  — это бы
стрее, чем стройка с нуля, за пол
года справимся. Но человек пред
полагает, а бог располагает. В ито
ге ушел год на все работы. Узнали 
такое выражение при запуске фер
мы: три дня ада, три недели разо
чарования, три месяца стабили
зации. Мы в самом начале пути.

Выбор технологии 
и поставщика

Основательно в хозяйстве по
дошли к выбору технологии. 
Александр Рассохин пообщался с 
коллегами, которые используют 
роботов, узнал о существующих 
проблемах перевода животных 
на роботизированную систему. 
В итоге остановились на вариан
те содержания замкнутого цикла: 
животные всех физиологических 
групп находятся на одной ферме. 
Далее стали подбирать роботов — 
на рынке есть несколько предло
жений. Александр Рассохин рас
смотрел их все и предпочел си
стему GEA.

— Предложенная поставщиком 
технология направленного движе
ния животных, которая позволя
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ет максимально исключить под
гон, стала одним из определяю
щих факторов. Второй момент, по
влиявший на решение, — сервис
ная служба «Инжинирингового 
Альянса». Мы с ними хорошо зна
комы, опыт у них значительный. 
Они обслуживают ферму на 60 ро
ботов, уверены, что и время, и ком
плектующие на три наших точно 
найдут. Плюс GEA — немецкое ка
чество. Все операции рутины до
ения происходят происходят при 
разовом подсоединении стакана. 
И важно, что «Инжиниринговый 
Альянс» предложил нам ферму под 
ключ. Очень удобно.

С п е ц и а л и с т ы  к о м п а н и и 
«Инжиниринговый Альянс» уста
новили стойловое оборудование 
российского производства, посте
лили первые для Кировской обла
сти бесшовные рулонные маты на 
основе латекса, смонтировали по
илки, чесалки, танкохладитель 
и многое другое, одним словом 
«практически под ключ». 

— Доильная рука нашего ро
бота показывает себя с наилуч
шей стороны, проделывая авто
матически все операции доения 

за одно одевание на вымя коро
вы! Сервисный доильный модуль 
инженер будет менять за 34 ми
нуты, что позволит производить 
обслуживание в кратчайшие сро
ки и без приостановки процессов 
доения на ферме, — рассказывает 
Андрей Алтынбеков, руководитель 
ООО «Инжиниринговый Альянс». 

Развитие без остановок

В последние годы в «Ново
медянском» не останавливалась 
стройка. В хозяйстве открыли те
лячью деревню с индивидуальны
ми и групповыми домиками, ка
рантинное помещение, склады, 
смонтировали весовое хозяйство 
для многотоннажных грузовиков 
и многое другое. 

— Раньше телята часто болели, 
мы понимали, что технологию 
нужно менять, создалась производ
ственная необходимость перейти 
на более современный метод,  — 
объясняет руководитель. — На вы
ставке в Минске я увидел пласти
ковые домики, очень они мне по
нравились. Это и стало отправной 
точкой. В несколько партий заку
пили домики, освоили технологию 
и создали круг движения телочек. 

От обсуждения потребности до на
чала ее решения в «Ново медянском» 
иногда проходит минимум времени. 
Так, на одном из собраний специа
листы обговорили необходимость 
карантинного помещения. И тут же 
решили строить, в кратчайшие сро
ки закончили объект.
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— Да, у нас есть проблемы с доро
гами, подъездными путями. Но пер
вым делом «самолеты». Сначала 
комфорт для животных и работни
ков, потом уже благоустройство, — 
поясняет Александр Анатольевич. 

Приоритеты 
в растениеводстве

В хозяйстве давно стояла про
блема нехватки земли. И ее по
степенно стараются решать. 
Например, арендовали поля близ 
села Великорецкое за 65 киломе
тров от центральной усадьбы пред
приятия. Не отходят и от техноло
гии сенажа в упаковке. 

— За много лет мы отработали ее, 
качество корма нас устраивает. Тем 
более заготовка чуть ли не всепогод
ная. Случалось, в прошлом году за
готавливали корма в дождливую по
году. И животноводы оказались до
вольны, говорят, что сенаж в упаков
ке — вкусняшка для коров. При лю
бой другой технологии мы бы про
сто потеряли качество заготовлен
ного корма. 

В хозяйстве давно плотно за
нимаются фосфоритованием по

лей. В последние годы переходят 
к известкованию. 

— В этом году запланировали 
пока только одно поле, это произ
водственная необходимость — оно 
будет под парами. Но время слож
ное, пока свой пыл поумерим.

Экономная экономика

В сельском хозяйстве не бывает 
легких времен. Каждый год агра
рии сталкиваются с трудностями. 
В «Новомедянском» уже разрабо
тали план того, как пережить но
вые турбулентности в экономике. 

— Планируем рационально ис
пользовать то, что мы имеем и уме
ем и немного уменьшить свой ап
петит. Снижение цены на молоко 
на 68 рублей за литр выбило почву 
изпод ног. Удивительно, что сто
имость готового продукта в мага
зинах при этом не снизилась ни 
на рубль. Интересно, где остается 
маржа? Наверное, надо обратить 
внимание на торговлю. Хотелось 
бы более пристального внимания 
со стороны государства к текущей 
ситуации, возможно, подключение 
инструментария, который помо
жет аграриям.

Команда ООО «Инжиниринговый 
альянс» на открытии 
роботизированной фермы
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Генеральным партнером 
мероприятия выступил 
АО  «Россельхозбанк», офи

циальными партнерами – АО «ОХК 
«УРАЛХИМ», ООО «ФосАгро
Регион», ООО «Вятушка АГРО», 
ООО «ДвижениеАвтомасла», 
ООО «УралБизнесЛизинг».

На мероприятии собрались 
участники из Москвы, Республик 
Удмуртия, Чувашия и Татарстан, 

«АГРОВЯТКА 2023»: что показали
сельхозтоваропроизводителям
Весенняя губернская выставка каждый год собирает больше тысячи 
гостей на своей площадке. Нынешний год не стал исключением. 

— Отрадно, что наши аграрии 
очень активно покупают новую 
технику. Если в прошлом году мы 
профинансировали приобрете
ние более 100 единиц техники, то 
в этом году только за первый квар
тал уже более 70 единиц техники 
приобретено на цели развития 
АПК региона, — рассказал дирек
тор Кировского регионального фи
лиала «Россельхозбанка» Георгий 
Филимонов.

У выставочного стенда Рос сель
хоз банка развернулась «Вкусная 
пятница» — проект банка, который 
дает фермерам возможность на
прямую представить свою продук
цию кировчанам. Целью проекта 
является популяризация здорово
го питания и поддержка развития 
местных производителей. В про
шлом году в Кирове в рамках про
екта «Вкусная пятница» было орга
низовано 40 мероприятий.

Развивает банк и цифровые сер
висы. Например, найти вакансию 
в агропромышленном комплексе 
можно на сайте «Я в Агро». На нем 
сейчас представлено более 400 ва
кансий в регионе. А повысить эф
фективность бизнеса аграриям, 
найти семена, удобрения, при
нять участие в семинаре с участи
ем эксперта помогает платформа 
Свое Фермерство. 

Надежный поставщик 
удобрений

Не первый год партнером ме
роприятия выступило АО «ОХК 
«Уралхим» — один из крупней
ших мировых производителей и 
экспортеров азотных, калийных 
и комплексных удобрений, веду
щий свою деятельность с 2007 года. 

Компания располагает мощно
стями по производству 12 млн тонн 
хлористого калия, 3 млн тонн ам
миака, 3 млн тонн аммиачной се
литры, 1,2 млн тонн карбамида и 
1 млн тонн фосфорных и сложных 
удобрений в год. Продуктовая ли

нейка «Уралхима», представленная 
базовыми, улучшенными и преми
альными продуктами, включает 
более 100 наименований. 

Агрономыконсультанты компа
нии работают в большинстве реги
онов России. Одним из инструмен
тов клиентского сервиса является 
Агролаборатория, расположенная 
на территории филиала «КЧХК» 
АО «ОХК «Уралхим».

Компания предоставляет фер
мерам цифровые инструменты и 
сервисы, позволяющие принимать 
решения на основе данных, повы
шать эффективность и обеспечи
вать устойчивость бизнеса.

В продуктовую линейку компа
нии наряду со стандартными удо
брениями (аммиачная селитра и 
карбамид) входят инновационные 
продукты, разработанные с учетом 
последних тенденций мирового 
рынка минеральных удобрений. 

«Уралхим» располагает широ
кой сетью партнеровдистрибью

торов и баз хранения удобрений. 
Собственный парк железнодорож
ных вагонов и портовые мощности 
гарантируют надежные и своевре
менные поставки продукции.

Поставщик современной 
техники

Традиционно компания Ростс
ельмаш и ее официальный дилер
ский центр «Вятушка АГРО» ста
ли партнером этого значимого 
мероприятия. 

Гости выставки, отслежива
ющие новинки агротехники 
Ростсельмаш, отметили, что год 
от года российский производитель 
расширяет модельный ряд, совер
шенствуя технические характери
стики и конструкции своей про
дукции, улучшая эргономику и 
дополняя инновационными элек
тронными системами.

— На данной выставке проде
монстрировали несколько моди

Воронежской, Нижегородской и 
Кировской областей. Они предста
вили порядка 250 единиц техни
ки, оборудование для животновод
ства, средства защиты растений, 
семена и прочие сопутствующие 
товары для сельского хозяйства.

Мероприятие открывал ми
нистр сельского хозяйства и про
довольствия Кировской области 
Евгений Софронов.

— Выставка «АГРОВЯТКА» —
традиционный смотр достиже
ний сельскохозяйственного ма
шиностроения и всего того, что 
необходимо агропромышленно
му комплексу, — сказал Евгений 
Александрович.

За два дня «АГРОВЯТКУ» посе
тили более 1000 гостей. В частно
сти, были официальные делегации 
специалистов и руководителей 
сельхозпредприятий из Республик 
Коми и Удмуртия. Отдельная кате
гория посетителей — детсадовцы, 
школьники, студенты аграрных 
техникумов области и Вятского 
ГАТУ, которые приезжали органи
зованными группами.

— Мы берем на себя социаль
ную функцию. Хотим показать 
подрастающему поколению, что 
сельское хозяйство — это мод
но, современно, технологично. 
Надеемся, что дети заинтересу
ются и с горящими глазами про
должат обучение в Вятском ГАТУ. 
А затем останутся в нашей боль
шой дружной аграрной семье, — 
объяснил организатор выставки 
Максим Вороновин.

Генеральный партнер 
аграриев

Из года в год Россельхозбанк 
оказывает серьезную поддержку 
кировским аграриям. В прошлом 
году на цели развития агропро
мышленного комплекса региона 
банк направил более 7 млрд  ру
блей, что на 30% больше, чем в 
2021 году.

Директор Кировского регионального 
филиала Россельхозбанка 

Георгий Филимонов
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фикаций техники: высокомощный 
трактор Ростсельмаш 2375, который 
достаточно давно поставляется на 
территорию Кировской области. 
Представлен современный кормо
уборочный комбайн F 2650, кстати, 
в области работает уже больше 10 
единиц данной техники. Помимо 
них мы включили в экспозицию 
зерноуборочные машины: комбайн 
ACROS 585 — оптимальный и очень 
распространенный в Кировской об
ласти, — ознакомил с экспозицией 
Алексей Ненартович, ведущий ме
неджер по региональным прода
жам Ростсельмаш.

Гости мероприятия отмечали, 
что в компании Ростсельмаш и 
дилере «Вятушка АГРО» работают 
действительно высококвалифици
рованные сервисные инженеры и 
высококлассные специалисты по 
послепродажному обслуживанию.

Качественные
горюче-смазочные материалы

Партнером мероприятия вы
ступила кировская компания 
«ДвижениеАвтомасла», офици
альный дилер по реализации 
смазочных материалов торговой 
марки «Лукойл» на территории 
Кировской области, республик 
Коми и Марий Эл. 

На протяжении более чем 14 лет 
компания предоставляет полный 
ассортимент смазочных матери
алов, технической химии, акку
муляторов, фильтров для всех ви
дов сельскохозяйственной техни
ки. Среди клиентов «Движение
Автомасла» — ведущие сельхозто
варопроизводители Кировской об
ласти. Кстати, компания самостоя
тельно осуществляет логистику — 
готова привезти нужные вам мате
риалы в самые отдаленные уголки 
региона.

Специалисты компании гаран
тируют предоставить лучшие тех
нические решения, основываясь на 
многолетнем опыте работы с техни

кой. «ДвижениеАвтомасла» будут 
рады сотрудничеству с аграриями. 

Оптимальные условия лизинга

Людмила Борисова, директор по 
развитию бизнеса в ВолгоВятском 
регионе «УралБизнесЛизинг», от
метила, что выставка прошла 
результативно. 

— Мы ставили перед собой две 
главные цели. Вопервых, познако
миться с новыми партнерами и кли
ентами. Вовторых, помочь аграри
ям подготовиться к сезону. И все 
удалось, благодаря детальной про
работке. Наш давний партнер и по
ставщик АО «Агрокомплект» пред
ставил трактор «КИРОВЕЦ» в не
скольких моделях, а мы заранее про
считали предложения по лизингу и 
дали клиентам уникальные скидки. 
Главы хозяйств смогли вживую изу
чить технику и оперативно догово
риться о финансовой аренде.

В «Агровятке» участвуем уже не 
первый год. И всегда продуктивно. 
В прошлом году мы открыли пред
ставительство в Кировском регио
не, поэтому в этот раз было приня
то решение стать не только участ
ником, но и партнером выставки, 
чтобы как можно больше посетите
лей смогли познакомиться с нами. 
Мы понимаем на сколько нашим 
партнерамсельхозтоваропроизво
дителям важно обновление техни
ки. Именно поэтому мы предлага
ем наиболее выгодные условия, ко
торые презентуем на подобных ме
роприятиях. Особенно ценно, что и 
в этот раз было много встреч как с 
проверенными партнерами, так и с 
новыми аграриями. Несколько кли
ентов уехали домой уже с предва
рительными договоренностями по 
расчетам, чтобы в кратчайшие сро
ки заключить окончательный дого
вор и выгодно обновить свой парк 
техники перед началом сезона. Ведь 
в конечном итоге наша цель — это 
развитие отрасли и наших клиентов 
на оптимальных условиях.

СобытияСобытия
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Владимир Бердинских, исполнительный 
директор ООО «Ильинское»
— Санаторий «Авитек» идеально 
подходит для нас, работников агро-
промышленного комплекса. Есть 
программа, которая позволяет бес-
платно отправлять на отдых сотруд-
ников предпенсионного возраста и 
работающих пенсионеров. Каждый год 
от нашего предприятия ездят по несколь-
ко человек. А последние два года я сам прохожу двухне-
дельный оздоровительный курс. Все нравится.
Санаторий расположен в городе, а значит, есть возмож-
ность встретиться с детьми, знакомыми, пройтись по 
торговым центрам. Да и у руководителей всегда есть дела 
в областном центре. Я рекомендую санаторий «Авитек» 
всем своим коллегам.

Здоровье

Чем знаменит санаторий «Авитек»?

Здесь для восстановления здоровья применяет
ся более ста современных процедур. Многие из них 
уникальны. Например, фитотерапия — лечение ле
карственными растениями. Карбоксипунктура из 
Чехии — процедура, ради которой пациенты выстра
иваются в очередь. Нафталанотерапия — лечение 
азербайджанской нефтью. Иглоукалывания — древ
некитайская методика лечения многих болезней. 
Светолечение на швейцарском аппарате «Bioptron», 
израильская технология лечения «LimphaPress», 
ударноволновая терапия и многоемногое другое.

В санатории «Авитек» лечат 70 различных заболе
ваний. Для каждого человека подбирается индиви
дуальный курс лечебных процедур.

Как получить бесплатную путевку в «Авитек»?

Необходимо подать заявку в Социальный фонд 
России до 31 июля 2023 года. А затем заключить до
говор с санаторием «Авитек». Приехать же в санато
рий можно в любое время.

Кстати, за два предыдущих года более 100 пред
приятий Кировской области направили своих ра
ботников в санаторий «Авитек». И все это абсолют
но бесплатно.

С чего начать?

Позвоните по телефону 8 (8332) 781576 и забро
нируйте путевки. Наши специалисты ответят на 
все интересующие вопросы. Спешите, количество 
мест ограничено!

Бесплатные путевки в санаторий 
для жителей села
А вы знаете, что в Кировской области действует 
государственная программа санаторного оздо ров
ления для работников сельхоз предприятий? Сотруд
ники, которым до пенсии осталось менее пяти лет, 
а также работающие пенсионеры, могут получить 
бесплатные путевки в санаторий «Авитек». Все 
расходы берет на себя Социаль ный фонд России. 

Санаторий «Авитек».
г. Киров, ул. Северная Набережная, дом 3
Сайт: medavitek.ru, эл. почта: medavitek@mail.ru

Сергей Предейкин, 
председатель СПК «Быданово»
— В прошлом году сотрудники 
нашего предприятия отдохнули 
в санатории «Авитек» за счет 
Фонда социального страхования. 
Им все понравилось: приятные 
процедуры, вкусное питание, 
хороший сервис. А еще бассейн 
с теплой минеральной водой, финской 
сауной и турецким хамамом. 
В этом году вновь планируем направить своих 
работников в санаторий «Авитек». ТЕЛЕГРАММВКОНТАКТЕ

новое имя шин для сельскохозяйтвенной техники

Maxam входит в крупную корпо
рацию Sailun Group Co.,  LTD. 
Компания Sailun третья из китайских 
к о м п а н и й  п о  п р о и з в о д с т в у 
шин. Штабквартира компании 
располагается в  Бирмингеме 
(Великобритания), там же находится 
и центр по разработке шин.  

Agrixtra 
Профиль шины Premium 45° обеспечивает отличное 
сцепление с дорогой и минимизирует вибрацию 
при движении. Низкое давление и широкая опорная 
поверхность снижает уплотнение почвы.

Flotxtra
Радиальная шина для сельскохозяйственных прицепов и прицепных 
бочек, оснащенная усиленным протектором, который обеспечивает 
максимальную износостойкость, высокую стабильность и высокую 
устойчивость к проколам и неровностям в полевых условиях. 
Современный рисунок протектора с ненаправ ленными «блоками» 
обеспечивает минимальное давление на почву, а также минимизирует 
вибрацию при движении по дорогам.

Выбирая шины для сельхозтехники, 
надо следить за тем, чтобы они 
подходили к ее мощности и могли 
выдерживать нагрузки, которым 
она подвергается. Будь то трактор, 
комбайн, прицеп или сеялка. И для 
всех видов техники у МАХАМ есть 
свое решение!

Сейчас российским аграриям 
доступна вся линейка надежных 
сельскохозяйственных шин МАХАМ: 
AgriXtra, FlotXtra. 

Большой ассортимент шин 
МАХАМ в наличии у эксклюзивного 
дилера ТСК «Техника».

Почему именно шины МАХАМ 
нужны вашей технике? 
Потому что техника в сезон 
должна работать!

• Радиальные шины

• Высококачественный каучук

• Большая линейка шин 
в наличии в России

• Гарантия 5 лет

• Возможность проведения 
тестдрайва до 4 месяцев.

*М
ак

са
м

18



СобытияСобытия

Добро пожаловать! 
Посторонним вход разрешен!

22 апреля в Вятском ГАТУ прошел День открытых дверей. Атмосфера успеха, карьерного 
роста и стремления к профессиональному развитию наполнила университет. Профпробы, 
личные встречи с работодателями, перспективы успешной самореализации в Кировской 
области обсуждались школьниками, родителями, студентами выпускных курсов, 
руководителями и специалистами ведущих предприятий на площадках вуза.

Традиционной площадкой 
Дня открытых дверей2023 
стала ярмарка вакансий 

«СтартКар», организованная ру
ководителями ведущих предпри
ятий АПК региона. Будущие сту
денты смогли оценить потенци
ал отрасли, технологии и цифро
вые инновации, которые сегодня 
доступны аграриям всего мира. 
Работодатели рассказали о бонусах 
целевого обучения, своих програм
мах поддержки и трудоустройства 
на предприятиях.

С приветственным словом к го
стям Дня открытых дверей обра
тилась ректор университета Елена 

Сергеевна Симбирских: «Наш вуз 
поддерживают более 200 предпри
ятий области — потенциальных 
работодателей. Сегодня студенты 
трудоустраиваются уже на втором 
курсе, осваивают современные 
технологии, внедряемые в про
изводстве, идут в ногу с развити
ем отрасли, а уровень заработной 
платы специалистов АПК — один 
из самых высоких в регионе».

Глава сельскохозяйственной от
расли региона, министр Евгений 
Александрович Софронов, высту
пая перед будущими абитуриен
тами, подчеркнул важность совре
менного качественного агротехно
логического образования: «В на
шем регионе есть все, что созда
но для агропромышленного ком
плекса: коров доят роботы, поля 
обрабатывают высокотехнологич
ные машины, строго контролиру
ются все ветеринарные требова
ния. Но технологии — это лишь 
часть успеха, за ними стоят гра
мотные специалисты, руководи
тели, и большинство из них — вы
пускники этого вуза!»

Колледж Вятского ГАТУ, факуль
теты биологии, ветеринарной ме
дицины, инженерии, агрономии и 
биотехнологии, экономики и ин
формационных технологий рас
крыли свои возможности для про
фессионального роста и карьеры 
молодежи! Школьники смогли по
знакомиться с инфраструктурой и 
преподавателями, посетить лабо
ратории и музеи университета, по
общаться со студентами в нефор
мальной обстановке, попробовать 
свои силы в мастерклассах.

Мастерклассы прошли на всех 
факультетах. Очень горячие эмо
ции витали в воздухе на практику
ме по инвестированию экономи
ческого факультета. За овальным 
столом аудитории Б 206 сидели ин
весторыабитуриенты, а за их спи
нами — взволнованные родители, 
переживающие за семейные инве
стиционные проекты. Аудитория 

была полностью заполнена, и ни
кто не спешил уходить. На ветери
нарном факультете ребятам было 
трудно выбрать, какая площадка 
самая интересная! Хотелось быть 
везде, чтобы в увлекательной фор
ме узнать подробности паразито
логии, анатомии, физиологии. 
Агрономический факультет уди
вил современным лабораторным 
оборудованием, которое позволя
ет провести моментальный моле
кулярный анализ. Самым притяга
тельным местом биологического 
факультета, конечно же, стал му
зей, где величественные живот
ные смотрели на будущих вели
ких биологов со всех стен. А ин
женерный факультет представил 
самые продвинутые технологии! 
Приятно, что абитуриенты почув
ствовали в нашем вузе спортивную 
атмосферу: во всех залах шли за
нятия, особенно притягивал ярко 
оформленный зал единоборств, 
где бегала даже веселая малышня!

Современный рынок труда еже
годно повышает уровень требова
ний к выпускникам, а агробиотех
нологические направления ста
новятся все более востребован
ными. Именно поэтому Вятский 
ГАТУ крепко стоит на трех китах, 
позволяющих каждому студенту 
получить образование высокого 
уровня: традиции, фундаменталь
ность, инновации. Каждая из этих 
основ из года в год помогает мо
лодым специалистам подходить 
к развитию в профессии с колос
сальным багажом знаний, точно 
выверенными целями и взвешен
ными приоритетами.

Приемная комиссия начнет 
свою работу 20 июня 2023 года. 
Приглашаем выпускников 2023 
и всех желающих получить до-
стойное образование в нашем 
университете! 

И напоминаем, что будущее 
начинается сегодня!

В Вятском ГАТУ прошел день открытых дверей
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Настало время КИРОВЦА:
почему выгодно приобрести 
трактор сегодня
В начале 2023 года на рынке сельхозтехники 
произошло беспрецедентное событие: 
АО «Петербургский тракторный 
завод» снизил цену на тракторы 
КИРОВЕЦ. Так, стоимость К525 
упала с 11,9 до 9,9 миллиона рублей. 
Генеральный директор АО «АГРОКОМПЛЕКТ» 
Роза Тарасова объяснила «Вятской 
губернии», с чем это связано.

Наверное, впервые за 30 лет мы столкнулись 
с тем, что с наступлением нового года 
цены не выросли, а упали. Объяснение 

простое. Объем выпуска тракторов вырос в два раза 
в сравнении с предыдущим годом. Следовательно, 
снизилась себестоимость производства техники. 
Завод повел себя честно по отношению к аграри
ям и уменьшил конечную цену на продукцию.

Да, акция не бессрочная, она ограничена. 
Потому что пока нет понимания, как поведет себя 
рынок, насколько изменится покупательская спо
собность аграриев изза снижения цен на зерно и 
молоко, сможет ли завод удержать объемы произ
водства? Думаю, мы все  понимаем основы эконо
мики и взаимозависимость между производите
лем и потребителем. 

Кроме введения акций на приобретение трак
торов, заводомизготовителем расширена гаран
тия на основные узлы тракторов, а именно на ко
робку передач, ведущие мосты, двигатель и раму. 
Гарантийный срок на них составит 3 года или 
3000 моточасов в зависимости от того, что насту
пит раньше.

Также увеличен и срок базовой (полной) гаран
тии на тракторы КИРОВЕЦ К5. Теперь гарантия 
для модели К525Пр составляет, как и для тракто
ров КИРОВЕЦ К7М, 2 года или 3000 моточасов в за
висимости от того, что наступит раньше.

Теперь самые интересные акции, которые по
могут купить КИРОВЕЦ дешевле.

Кэшбек один миллион рублей

Клиенты завода, оформившие до 30 июня по
купку тракторов КИРОВЕЦ серии К7М и К5 через 
АО «РОСАГРОЛИЗИНГ», получают кэшбек в разме
ре миллиона руб. (с НДС).

Основные условия:
1) Клиент через дилерский центр подает заявку в 

АО «Петербургский тракторный завод» на уча
стие в программе.

2) В программе могут участвовать только те кли
енты, кто оформил заявку на получение лизинга 
в АО «Росагролизинг» строго в период действия 
программы и затем подписал договор лизинга 
до окончания действия программы.

3) Выплату кэшбека осуществляет либо завод, либо 
региональный дилер.

4) Кэшбек выплачивается по формуле «Количество 
тракторов серии К7М и К5» х «1 млн руб. 
(с НДС)».

5) Выплата осуществляется после подписания все
го пакета документов.

Приятные условия на коммерческий лизинг

 АО «Петербургский тракторный завод» (ПТЗ) 
договорилось с некоторыми лизинговыми компа
ниями, в частности АО «Сбербанк Лизинг» и ООО 
«УралБизнесЛизинг» о сотрудничестве. В рамках 
договоренностей сельхозтоваропроизводителям 
Российской Федерации предложен специальный 
лизинговый продукт на тракторы КИРОВЕЦ.

Основные выгоды лизингового продукта на трак
торы КИРОВЕЦ:
• отсутствие авансового платежа;
• индивидуальный график платежей, учитываю

щий сезонность бизнеса клиентов;
• простая и быстрая процедура оценки и приня

тия решения;
• удорожание от 4,5%.

Воспользоваться услугой лизинга  может любое 
юридическое лицо со сроком ведения бизнеса от 
одного месяца. Максимальный срок договора ли
зинга — 7 лет, максимальный лимит финансиро
вания — 400 млн рублей.

Нужные подарки при покупке трактора К-5:

• Комплект спаренных колес;
• Механизм отбора мощности;
• Сертификат на приобретение запасных частей 

номиналом 750 тысяч рублей.

Выгодный Трейд-Ин

Мы предлагаем заменить тракторы К744, приоб
ретенные в 20172018 гг на новые К7М с доплатой 
10 млн рублей. Это предложение особенно интерес
но тем, что хозяйство, оформив покупку трактора 
на полную стоимость в кредит, на следующий день 
получает на расчетный счет денежные средства от 5 
до 7 млн (зависит от мощности) за старый трактор.

Кроме того, мы принимаем по трейдин и совсем 
старую технику, например, «желтые» КИРОВЦЫ в 
зачет нового К7М или Т150 в зачет К5.

Дополнительно, мы как официальный дилер, да
рим подарки  покупателям тракторов К7. Это может 
быть или доставка трактора из СанктПетербурга до 
хозяйства в подарок, или ТО в первый год эксплу
атации, или 5000 литров хорошего дизельного то
плива. По всем вопросам детально проконсульти
руют менеджеры АО «АГРОКОМПЛЕКТ» и подберут 
оптимальный вариант индивидуально.

Если есть потребность поменять трактор, 
то сейчас настало время сделать это!АО
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Я агроном в третьем по
колении: и дед, и отец, 
оба работали в сельхоз

предприятиях по этой специаль
ности. После окончания школы я 
подал заявления в несколько вузов, 
прошел в Вятскую сельхозакаде
мию и педагогический универси
тет. Но работать учителем совсем 
не хотелось, поэтому пошел на аг
ронома. После бакалавриата посту
пил в магистратуру на «Экономику 
и маркетинг», параллельно полу
чал третью специальность — элек
тромонтер по ремонту и обслужи
ванию электродвигателей.

Магистратуру Алексей Царе
городцев не окончил и устроился в 
банк, а через год, в 2019ом, перешел 
в «Энергосбыт». Спустя неделю по
сле начала работы молодой специ
алист вместе со всей страной ушел 
на «каникулы» — началась панде
мия коронавируса и на две недели 
все оказались заперты дома.

— В «Энергосбыте» проработал 
недолго. После устроился в садо
вый магазин, а затем узнал, что в 
АО «Ахмановское» ищут главного 
агронома. Позвонил им, и меня 
взяли. Работать было непросто, 
потому что надо было много ра
ботать с документами и програм

«Я вижу перспективы»: 
история молодого агронома 
Алексея Царегородцева
Алексей Царегородцев — уроже
нец Пижанки. После окончания 
Вятского ГАТУ он вернулся в род
ной поселок, чтобы работать по 
специальности — агрономом. Вот 
уже год он трудится под началом 
Сергея Прижимова в племзаводе 
«Пижанский».

ся в коллектив и подстроился под 
рабочие процессы. А сразу после 
началась работа с документами, 
тоже было не до переживаний и 
страхов, надо было готовить от
четы во ФГИС «Зерно», отчеты по 
полям делать. Я знаю, что в боль
шинстве хозяйств этим занима
ются бухгалтера, но так получи
лось, что в «Пижанском» этим за
ведую я. Для меня работа с бума
гами — трудная задача, но любви 
к агрономии, к тому, что я делаю, 
она не отбивает.

Покой нам только снится

Сельское хозяйство — это не про 
график с 8 до 17. Нередко специа
листам и работникам приходится 
проводить в полях чуть ли не це
лые сутки — задач много, а рабо
чих рук не всегда хватает. Тем бо
лее, что племзавод «Пижанский» — 
семеноводческое предприятие, 
и  угодья в нем большие. Ячмень 
выращивают на 541 гектаре, пше
ницу — на 550, 505 гектаров отдано 
под однолетние травы и еще 120 — 

под зернобобовые. Общая пло
щадь — 1717 гектаров. 

— Во время посевной мой рабо
чий день начинается рано утром. 
Например, сегодня, я встал в 
3  утра, потому что надо было 
проверить сеялки. У нас их три 
штуки, они работают на разных 
полях, которые находятся дале
ко друг от друга. Их приходится 
перестраивать под разные куль
туры, поэтому требуется свер
ка. После нее трактористы дела
ют по полям несколько кругов, а 
мы смотрим глубину заделки, как 
легло зерно, что с травой, удобре
ниями. Тут уже подходит время 
обеда, мы развозим его механи
заторам. После снова объезжа
ем поля, оцениваем расходы зер
на, перестраиваем трактористов. 
И так до ужина. Затем снова раз
возка еды и пересменка. Иногда 
до 10 часов вечера на полях оста
емся. И даже после этого меня 
могут выдернуть на работу, и  в 
12, и в час ночи. Поэтому в сезон 
домой прихожу только поспать — 
и снова на смену.  

Кормозаготовка — время тоже 
напряженное, но уже можно не
много расслабиться. Например, 
прийти на работу не в 4 утра, а в 6. 
К этому времени высыхает роса, и 
можно посмотреть, отошла ли тра
ва. Во время уборки урожая день 
тоже расписан по минутам.

Нет покоя агрономам и после 
уборки сельхозкультур — наступа
ет пора готовиться к следующему 
сезону: проводить подсортиров
ку зерна на семенные материалы, 
делать анализы зерна, разрабаты
вать планы по применению герби
цидов, пестицидов и удобрений. 

— В «Пижанском» вся система 
отлажена как часы и работает от
лично, поэтому с удобрениями 
не экспериментируем, действуем 
по проверенной схеме. Вносим на 
поля нитроаммофоску NPK 16:16:16 
и аммиачную селитру. Летом к это
му добавляем карбамид для под
кормки трав, ячменя и пшеницы. 
Урожайность и на пшенице, и на 
ячмене стандартная — от 30 ц/га. 
В прошлом году были поля, где уда
лось собрать и 50 ц/га — туда вло

мами, чему в вузе не учили. Но по
левая работа сразу затянула, поэ
тому моя первая посевная прошла 
успешно. Урожай получился хоро
шим, даже не все смогли собрать. 

Племзавод «Пижанский»

Принять участие в сборе уро
жая в «Ахмановском» Алексей 
Царегородцев не смог — к этому 
времени он перешел на работу в 

племзавод «Пижанский». Зарплата 
там была такая же, но предпри
ятие находится в родной дерев
не специалиста, поэтому не надо 
тратить время на дорогу. Правда, 
должность здесь была ниже — аг
роном по семеноводству. 

— Я пришел на предприятие в 
жаркую пору — заготовку кормов. 
Работы было невпроворот, и эта 
суета меня затянула с головой, 
не заметил, как освоился, влил
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жили очень много навоза. Вообще, 
выбор удобрений — это всегда фи
нансовый вопрос. Многие рабо
тают по традиционной схеме, и 
не рискуют пробовать чтото но
вое, поскольку вложения могут не 
окупиться, а у многих хозяйств и 
так средств не хватает. Но выхода 
у людей нет. Поэтому учебники в 
вузах в современных реалиях дают 
общую базу, но решение на месте 
нужно принимать своей головой: 
все хозяйства очень разные и по 
почвенноклиматическим услови
ям, и по финансовому состоянию. 

 
Проблемы отрасли

Работая в «Пижанском», Алексей 
отдает предпочтение отечествен
ным семенам — их и купить проще, 
особенно на фоне санкций, и сто
ят они дешевле. Ячмень — «ярник», 
«зазерский», пшеница — «марга
рита». Правда, семена люцерны в 
прошлом году закупили импорт
ные. Стоят они дороже, но и чи
стота, и всхожесть — 100%.  

— Если говорить о сортах, то, как 
и в вопросе с удобрениями, здесь 
многое решают деньги. Мы в хо
зяйство берем районированные 
сорта. И не только потому, что у 
них высокая всхожесть и они уже 
проверены, но и потому что на них 
дают субсидии. А без субсидий се
меноводство сейчас крайне нерен
табельно. Еще пару месяцев назад 
мне казалось, что АПК — это инно
вационно, что все здесь развива
ется и движется вперед. Но  сей
час вижу, что государство поддер
живает далеко не все отрасли, аг
рономию задвинули на второй 
план, особенно страдает семено
водство. Закупочные цены на зер
но упали почти в два раза, а цены 
на топливо и запчасти растут и ра
стут. Рентабельным может быть 
производство овощей или, напри
мер, выращивание ягод. Но зерно 
лучше производить для собствен
ных нужд. 

Перспективы

Несмотря на это, Алексей 
Царегородцев попрежнему смо
трит в будущее с оптимизмом. 
Успев поработать по трем раз
ным специальностям, свой выбор 
он решил остановить на сельском 
хозяйстве. 

— Будущее у сферы есть, это 
точно. И молодежи можно сме
ло ехать работать в деревню, осо
бенно, если речь идет о крупных 
сельхозпроизводителях: они и жи
лье предоставят, и социальные 
гарантии дадут. Но надо иметь в 
виду, что сейчас очень много ра

боты с документами, программа
ми и сложной техникой. Вот мне, 
например, надо работать с ком
пьютеризированными посевными 
комплексами, где неверным нажа
тием кнопки можно и урожай за
губить. Поэтому лучше в сельское 
хозяйство идти, будучи очень уве
ренным пользователем ПК, а еще 
лучше — с навыками программи
рования. И, конечно, надо быть го
товым к большому объему работы. 
Хотя для отдыха тоже время най
дется. Я, например, зимой хожу 
на охоту. Ухожу на два дня, а по
том возвращаюсь из леса — и сно
ва полон сил. Так и живем. 
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ЦифраЦифра

В начале года изза сокращения поставок лука 
из Казахстана, Кыргызстана и Узбекистана, 
где изза сильных морозов погибла часть уро

жая, цены на этот овощ в российских магазинах под
скочили на 70%, и в некоторых регионах обогнали 
пиковые значения прошлого года. По данным на 
март, стоимость лука составляла почти 55 рублей. 

Сейчас рынок, как заявила старший эксперт Института 
конъюнктуры аграрного рынка Варвара Сердюкова, 

успокоился и цены стабилизировались. Но самообе
спеченность луком попрежнему остается в стране на 
очень низком уровне. В январемае 2022 года ввоз реп
чатого лука в страну (без учета торговли со странами 
Таможенного союза ЕАЭС) составил 57,9 тыс. тонн. Это 
на 7,3% больше, чем годом ранее. Это обусловлено низ
кими валовыми сборами, которые практические не из
менились за последние 10 лет: в 2003 году было собра
но 1158 тыс. тонн лука, в 2021 — 1609.

Цены на лук в стране 
стабилизировались
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Фермерское хозяйствоФермерское хозяйство

Все началось с родителей. 
В  конце 90х годов мать и 
отец Александра Кочкина 

основали в Подосиновском райо
не семейное предприятие, которое 
занималось заготовкой и перера
боткой леса. В 2006 году у них поя
вился еще один бизнес: районные 
власти предложили чете Кочкиных 
возглавить колхоз, находящийся на 
грани вымирания.

— Хозяйство находилось в удру
чающем состоянии, работников 
больше, чем животных, часть кор
пусов заброшена и разрушена, при
были не было никакой. Родители 
смогли более или менее наладить 
работу предприятия, но тут насту
пил 2008й, начался экономический 
кризис, который больно ударил и 
по сельскому хозяйству, и по лес
ной отрасли. Я видел, что отцу од
ному тяжело со всем справляться 
и решил помочь — возглавил наше 
лесоперерабатывающее предприя
тие. В 2010 году окончил институт 
и вернулся из Кирова в Демьяново. 

Александр Кочкин оказался эф
фективным управленцем. Вместе 
с командой единомышленников 
он сохранил на плаву лесоперера
батывающее предприятие и нарас

Новая история вятского 
фермерства: становление 
«Экофермы ДемьяНово»
«Экоферма ДемьяНово» — одно из самых известных крестьянскофермерских хозяйств Кировской 
области, которое производит молоко, йогурты, творог и разные виды сыров. Продукция продается в 
Архангельской, Вологодской, Московской и Кировской областях.

В этом году экоферма отмечает 10летний юбилей. За это время глава КФХ Александр Кочкин превра
тил ее в бренд, которому доверяют тысячи человек, основал кооператив, а он, в свою очередь, откры
вает собственные магазины в Кирове. Также фермер стал амбассадором АО «Россельхозбанка». И про
двигает мысль о том, что сельское хозяйство может быть прибыльным бизнесом.

тил объемы производства. Пришло 
время приниматься за колхоз.

Новый этап

В 2013 году Александр Кочкин 
стал главой сельхозпредприятия. 
Сфера была новая, поэтому год он 
наблюдал, как все работает, вни
кал в процессы и ничего не менял. 

Следующий, 2014й стал време
нем перемен: начинающий фер
мер побывал в поездке, которая 
изменила его жизнь. 

— В хозяйство надо было при
обрести оборудование, поэтому я 
поехал к одному из поставщиков в 
Белгородскую область. Продавец 
рассказал, что также занимает
ся оборудованием для сыроварен. 
И прямо при нас он показал его в 
работе: буквально за часдва сва
рил сыр. Мы с товарищами были в 
шоке — оказывается, молоко мож
но быстро и легко переработать! 
А  ведь это и была наша главная 
проблема — сбыт молока. 

На самом деле, проблем было 
две. Первая: изза плохих дорог 
машины, развозившие продук
цию хозяйства Кочкиных, часто 
ломались, требовалось время на 

починку, а молоко — скоропортя
щийся продукт. Вовторых, моло
ко в принципе сбывать стало не
куда — в районе закрылся масло
дельный завод. 

— Я понял — вот она, возмож
ность сделать из убыточного пред
приятия чтото действительно ин
тересное. Поэтому кроме оборудо
вания, за которым мы приехали, 
я купил пару котлов для сырова
рения. Продавец, видя наш энту
зиазм, посоветовал заехать к од
ному из его клиентов в Воронеже, 
который давно в сырном бизнесе. 
И этот человек оказался настоящей 
находкой! Он поделился с нами ре
цептами некоторых сыров и йогур
тов, технологиями. В итоге мы воз
вращались домой вдохновленные, 
не терпелось запустить оборудова
ние в работу.

У истоков «Экофермы 
ДемьяНово»

Приехав домой, Александр на
чал ремонт одного из помещений 
на ферме, а через год сменил фор
му всего хозяйства — оно стало КФХ.

— Както раз мы всего нагото
вили — сыров, творога, и при
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несли это попробовать Алексею 
Котлячкову, тогда он был мини
стром сельского хозяйства обла
сти. Его наша продукция впечат
лила, да так, что он потом собрал 
на базе нашего КФХ кустовое со
вещание, чтобы показать ферме
рам, как надо перерабатывать мо
локо. И я понял, что государство 
в нас заинтересовано, готово под
держивать. Мы начали готовиться 
к серьезным инвестициям, прора
батывали бизнесплан, чтобы по
дать заявку на грантовый конкурс. 

Старания Александра Кочкина 
и команды не пропали зря — 
в 2016 году КФХ выиграло гранто
вый конкурс. На реконструкцию 
фермы и строительство сыровар
ни государство выделило 17,8 млн 
рублей. Остальные средства, а это 
больше 12 миллионов, добавил 
фермер. Масштабная стройка шла 
в 20172018 годах. 

— На старте было сложно, пото
му что тогда сыроварение в России 
только зарождалось, подглядеть, 
как делать правильно, было не у 
кого. Поэтому приходилось изу

чать все самому, вникать в про
цессы. Помогли в этом социаль
ные сети: я смотрел на опыт зару
бежных коллег. 

Пока КФХ набирало обороты, а 
сыроварня строилась, попрежнему 
приходилось решать проблему со 
сбытом молока. Районные магази
ны брали его у Александра Кочкина 
по остаточному принципу, основ
ной объем поставляли крупные мо
локоперерабатывающие предприя
тия. Но фермер расстраиваться не 
стал и начал поставлять свою про
дукцию сначала в Великий Устюг, 
а потом в Котлас. 

— Работать со сбытом молока для 
нас крайне важно, потому что мо
локо — это «быстрые» деньги. Пока 
у нас сыры в хранилище созрева
ли, мы не могли получить ника
кой прибыли, только вкладывали. 

Новые горизонты

Наконец, сыроварня построе
на, сбыт молока более или менее 
налажен, специалисты найдены, 
поголовье достигло почти 100 жи

вотных. Пришло время развивать
ся дальше — заходить на полки 
магазинов. 

— Это, пожалуй, было са
мое сложное во всем проекте. 
Магазины как обычно поступают: 
берут на пробу немного того, не
много этого. А нам какой прок от 
такого объема? Это же сколько ма
газинов объехать надо, чтобы все 
реализовать. Плюс цена нашего 
продукта выше средней, это ма
газины отталкивало. Поэтому мы 
решили сосредоточиться на мар
кетинге: начали вести соцсети, 
рассказывать о наших продуктах. 
На этом этапе очень помогла ре
гиональная сеть «Глобус». Мы им 
первые партии начали поставлять 
уже через две недели после на
чала переговоров. И люди стали 
наши продукты пробовать, узна
вать, пошла обратная связь. И не 
просто комментарии в соцсетях, 
люди даже присылали письма по 
почте! Благодарили нас, просили 
не останавливаться на достигну
том. Представьте, как это мотиви
рует, сразу горы хочется свернуть!  

Фермерское хозяйство

Александр Кочин показывает губернатору Кировской области Александру Соколову животноводческую ферму
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Кооператив

Чтобы развиваться, необходимо 
было расширять ассортимент и на
ращивать объемы. Решить эти за
дачи помогло создание кооперати
ва «Вятское фермерство». 

— Государство кооперативам по
могает, и я считаю, что оно выбрало 
правильный вектор. Сейчас с нами 
работают 30 хозяйств, не только из 
нашего района. Мы готовы помо
гать небольшим фермерам, тем, кто 
хочет заниматься сельским хозяй
ством. Но прежде, чем начать про
изводить, им надо сначала прий ти 
к нам и спросить: что именно про
изводить? Потому что если все дела
ют, например, один и тот же сыр — 
толку от этого не будет. Надо сфо
кусироваться на одном продукте. 
Благодаря такому подходу мы смог
ли расширить ассортимент. Теперь 
мы производим еще и говядину, 
мясо птицы, колбасы. 

Своя торговая точка

Но даже создание кооператива 
не помогло решить главную про
блему, которая осталась со вре
мен старого, еще советского хо
зяйства. Сбыт. 

— Мы наломали дров, когда ра
ботали с магазинами. Ктото нас 
«кидал», один раз водитель забыл 
включить оборудование, и молоко 
скисло. Мы никогда не знаем, как с 
товаром обращаются в магазинах: 
могут и упаковку испортить, и вы
ставить на полки, когда срок год
ности уже истекает. И мы поняли, 
что нужен свой сбыт. 

Александр Кочкин вместе со сво
им коллегой Сергеем Пермяковым 
ежегодно участвует в выставке 
«Сыр. Пир. Мир», которую про
водит известный сыровар Олег 
Сирота. Многие товары, пред
ставленные там, не продаются в 
обычных магазинах. И Александр 
Кочкин вновь увидел возможность 
для роста. 

— Вместе с Сергеем решили 
открыть собственный магазин 
«Фермерский дворик». Сделали это 
в рамках кластера «Вятка AgroFood», 
создание которого инициировал 
Вятский агротехнологический уни
верситет. Вскоре нам предложи
ли еще один интересный проект. 
При поддержке Министерства про
мышленности и торговли, корпора
ции МСП и X5 Group («Пятерочка») 
мы  вошли в федеральный проект 
«Фермерский островок» и открыли 
первый магазин в зале супермарке
та. Ассортимент благодаря членам 
кооператива, широкий: это сыры, 
йогурты, молоко, колбасы, теля
тина, индюшатина, курица. В бли
жайших планах — открыть еще 
4 магазина, а глобально — 15 тор
говых точек и интернетмагазин. 
В успехе мы уверены, потому что 
для открытия «Фермерского двори
ка» мы смогли привлечь инвести
ций на 30 миллионов. Значит, лю
дям это интересно. 

И н т е р е с  к  д е я т ел ь н о с т и 
Александра Кочкина и его экофер
мы проявляют не только ритейле
ры, но и крупные банки. Один из 
них — АО «Россельхозбанк».

— Банк увидел во мне партнера 
и предложил стать их амбассадо
ром. Мне очень нравится его пози
ция — продвижение и помощь фер
мерам, а не только крупным хозяй
ствам. Они помогают нам с органи
зацией мероприятий. Например, 
«Вкусной пятницы». Мы приезжа
ем на предприятия Кирова, и ра
ботники прямо во время обеда мо
гут попробовать наши продукты и 
тут же купить. Я думаю, это очень 
классная задумка.

Старания Александра Кочкина 
и его единомышленников в попу
ляризации здорового и правильно
го питания не пропали зря. Теперь 
покупатель уже не просто наугад 
берет сыр или колбасу, а делает 
взвешенный выбор, хорошо раз
бирается в том, что ему предлага
ют и, что самое важное, говорит с 
фермером на одном языке. 

Агротуризм и любовь 
к малой родине

Успех был бы невозможен, при
знается Александр Кочкин, если бы 
не его любовь к малой родине — по
селку Демьяново — и желание воз

Фермерское хозяйство

Сергей Пермяков, Александр Кочкин, Олег Сирота, Мария Бутина 

НОВИНКА

г. Киров, ул. Потребкооперации 6А, оф.105, +7-912-372-21-34
С полным ассортиментом техники торговой марки KOBLiK можно ознакомиться на сайте: КСМС.рф

Прицепы KOBLiK GROUP  имеют модификации
с грузоподъемностью от 15 до 22 тонн.
Эффективно используется для транспортировки
и механизированной разгрузки зеленой
массы, силоса, сенажа, сена, зерна,
опилок, навоза, компоста, а также
тяжелых грузов – корнеплодов, снега.

ции

ровки

• Разборная конструкция кузова без перепадов,
ступеней и тоннелей имеет повышенную жесткость
и защиту от распирания без дополнительных стяжек.
• Подвеска типа «Тандем» на параболических рессорах 
дает высокую устойчивость при движении прицепа.
• Гидравлическая блокировка подруливающих осей
при движении по дорогам общего пользования
или задним ходом.
• Подрессоренное дышло позволяет снизить нагрузки
на прицепное устройство трактора.

ООО «Кировсельмашснаб» – эксклюзивный дилер KOBLiK GROUP
на территории Кировской обл. и Респ. Коми
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родить русскую деревню, сделать 
ее местом для комфортной жизни.

— Мы создаем новую экономику, 
теперь нас слышат. Все наши дохо
ды идут обратно в село, в родную 
деревню. Недавно мы занялись аг
ротуризмом, начали водить экс
курсии по ферме. Рассказываем 
гостям, как она появилась, пока
зываем производство, животных. 
Рядом с озером устроили неболь
шое место для отдыха, чтобы мож
но было у костра посидеть.  

На этом Александр Кочкин не 
планирует останавливаться. В КФХ 
уже начали разрабатывать бизнес
план для грантового конкурса на 
федеральном уровне. В случае по
беды фермер получит 10 миллио
нов и инвестирует еще 4 млн соб
ственных средств. На эти деньги 

на ферме организуют контактный 
зоопарк, построят гостевые доми
ки, баню.

— Это будет место не только 
для отдыха, но и для оздоровле
ния, что поможет привлечь еще 
больше туристов. Хотя и сейчас 
у нас поток немаленький, в про
шлом году нас посетили 2 тыся
чи человек. Приезжают не толь
ко из Кировской области, но и из 
Котласа, Сольвычегодска, других 
крупных городов. Даже иностран
цы заглядывают! Поэтому для нас 
важно работать над инфраструк
турой, чтобы показать, что русская 
глубинка — это место для жизни, 
а русский крестьянин — этот тот, 
кем надо гордиться, а не стыдиться. 

И это не пустые слова. Сейчас в 
Демьяново и на экоферме нет ка

дрового голода — люди едут сюда 
жить и работать, тем более, что 
зарплаты здесь стараются держать 
на конкурентном уровне. Да и го
сударство активно помогает обза
водиться людям жильем в деревне.

Только вперед

Сейчас в собственности КФХ 
порядка 1000 га, половина из ко
торых заросла лесом. 200 гектар 
отвели под многолетние травы, 
50 га — под зерновые. Площади бу
дут увеличивать. 

Изза того, что заготовить корма 
на большое поголовье не успевали, 
несколько лет назад его пришлось 
сократить. Теперь одна из задач —
довести его до 100 дойных голов, а 
когда будет отреставрирована одна 
из ферм — до 200. Все телята, родив
шиеся на ферме, откармливаются, 
так как одно из направлений коопе
ратива — производство говядины.

Что касается молочного направ
ления, то в день в КФХ производят 
тонну молока, часть которого идет 
на переработку: йогурты, творог и 
сыры. Сыров, кстати, сейчас в ка
мере хранится около трех тонн. 

— Я — фермер новой формации. 
Для меня сельское хозяйство  — 
это и бизнес, и средство разви
вать родное село. Поэтому будем 
продолжать работу, ведь от нас 
зависят много людей. В планах: 
реконструкция фермы, расшире
ние цеха производства молочной 
продукции, строительство каме
ры вызревания, обновление тех
ники. Уверен, государство нас в 
амбициозных планах поддержит, 
ведь именно за фермерами — бу
дущее. Мы, сельские предприни
матели, готовы заниматься бизне
сом, развивать деревню. Но сами 
себе дорогу построить не сможем. 
Поэтому очень надеемся, что госу
дарство услышит нас и исполнит 
обещание, данное губернатором 
области — построит асфальтиро
ванную дорогу в Демьяново.

Продукцию «Экофермы ДемьяНово» можно приобрести в магазинах 
в Кирове по адресам ул. Маклина, 32-а и ул. Блюхера, 29 (ТЦ «Март»)

Фермерское хозяйство
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ООО ТД «СпецХимАгро»
Тел. +7-919-519-91-46
spetshimagro.ru, e-mail: vsk@43@mail.ru

Кормовая добавка с хвоей и патокой «Гаврюша»
Восполняет недостаток энергии в рационе, устраняет
синдром жирной печени, снижает концентрацию
кетоновых тел в крови. За 15 дней до отела и в течение
30 дней после отела 150-200 гр на голову в сутки.

Моноблок Фермер 24
многоцелевого назначения
Предназначен для приготовления КАС-28,
а также различных баковых смесей.
Производительность 24 тонны в сутки. 

«СПЕЦХИМАГРО»:
только качественная продукция

• Микроудобрения «ЧУДОЗЕМ»
• Биопрепараты GROW
• Монопрепараты БОР,
   АЗОТ-КАЛИЙ-МАГНИЙ, СЕРА,
   ЦИНК, МОЛИБДЕН и другие

Монопрепараты, биофунгициды,
микроудобрения, кормовые добавки,
моющие средства для сельскохо-
зяйственного производства

НОВИНКИ!
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Цена на молоко 
«убежала»:
к чему готовятся 
аграрии
«Повторяется 2018 год, даже хуже», — так реагируют аграрии на весен
нее обострение цен на сырое молоко. По словам участников рынка, 
цены упали на 89 рублей с литра. Для небольших хозяйств ситуация 
патовая — буквально встает вопрос сохранения поголовья.

После двухлетнего затишья 
цены на сырое молоко вес
ной 2023 года резко обва

лились. И тренд на снижение, увы, 
продолжается. Как и в 2018 году, 
под ударом оказались, в основном, 
предприятия с небольшими объе
мами производства. 

Аграрии всей России отреаги
ровали очень бурно. Так, селяне 
из Ростовской области вышли на 
одиночные пикеты против значи
тельного снижения закупочных 
цен. Некоторые фотографирова
лись с плакатами, на которых на
писали: «Требуем достойную пла
ту за молоко, за наш труд!»

Местные аграрии обратились 
с просьбой поддержать молочное 
производство к депутату Госдумы 
из Ростовской области Евгению 
Бессонову. Избранник народа, в 
свою очередь, попросил мини
стра сельского хозяйства России 
Дмитрия Патрушева предотвра
тить уничтожение крупного рога
того скота на селе изза снижения 
закупочных цен на молоко

Похожая история в Алтайском 
крае. Еще в апреле там прошла ак
ция против снижения закупочных 

цен на сырое молоко у населения. 
По данным ее организаторов из ре
гионального отделения КПРФ, в ак
ции приняли участие около 200 че
ловек из 11 районов региона.

Собравшиеся записали обраще
ние к президенту РФ Владимиру 
Путину с просьбой «навести поря
док в вопросе регулирования цен 
на молоко, закупаемого у населе
ния». По данным участников ак
ции, если в прошлом году цена ста
бильно держалась на уровне 22 руб. 
за литр, то к настоящему времени 
она снизилась до 19 руб.

— Снижение закупочных цен на
носит непоправимый ущерб пред
ставителям крестьянских и лич
ных подсобных хозяйств, простых 
тружеников. В условиях снижения 
цен мы оказались нерентабельны
ми, ведь стоимость кормов, ветус
луг и прочие расходы продолжают 
расти. Если ситуация с падением 
закупочных цен не будет взята под 
контроль, то мы будем вынуждены 
зарезать поголовье… — говорится 
в видеообращении.

В условиях перепроизводства 
молока и резкого падения заку
почных цен на него нижегород
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ские производители и депута
ты попросят губернатора увели
чить объем субсидий, выплачи
вая аграриям по 5 рублей за литр 
проданного молока. Также мо
лочники считают действенной 

мерой ограничение ввоза моло
ка из других регионов, хотя та
кой протекционизм противоре
чит Конституции РФ. Аграрный 
комитет нижегородского заксо
брания решил рекомендовать ор

ганам МСУ закупать для социаль
ных учреждений молочную про
дукцию только местных произво
дителей, а нижегородский мин
сельхоз предлагает экспортиро
вать молоко в Узбекистан.

Анализ рынка

Что думают кировские аграрии?

Ольга Геннадьевна Синцова, председатель племзавода 
«Гарский» Оричевского района

У нас закупочная цена на молоко упала на 8 рублей. Ни о каком раз
витии сейчас и речи идти не может. Даже кредиты опасно брать — чем 
потом выплачивать? 

Будем пытаться выживать. Мы отказались от всех планов по приоб
ретению новой техники в этом году, ограничили применение удобре
ний, в общем — забыли про все траты. До середины осени, может, и про
держимся. Но если ситуация не стабилизируется… На нашем предпри
ятии 110 сотрудников… Куда им идти? 

Денис Таныгин, директор ООО «СХП "Угор"», Верхошижемский район
С литра у нас цена упала на 89 рублей. А в магазинах, почемуто оста

лась на прежнем уровне. 
Стоимость запасных частей, топлива, электроэнергии и всего осталь

ного поднялась. А цена на молоко почемуто упала. Удивительные дела! 
Хуже, чем в 2018 году. И под ударом опять оказались небольшие пред
приятия, на крупных не так сильно отразилась ситуация. 

Я понимаю, что месяц мы еще проработаем, а вот что делать потом — 
не знаю. Если в течение месяца правительство и федеральное, и регио
нальное не побеспокоится, возможно, придется пускать скотину под нож. 

Евгения Рогожникова, директор ООО СХП «Высокогорский», 
Шабалинский район

В последние годы сельское хозяйство развивалось интенсивными 
темпами. И у большинства предприятий, которые работают стабиль
но, сложился запас прочности, который поможет нам всем маневриро
вать. И мы, и братьябеларусы оказались в сложных условиях, под санк
циями. Я считаю правильным пустить их на наш рынок. 

Сейчас существует большой разброс цен на молоко. Ктото продает 
ниже 20 рублей, ктото выше 30. Я думаю, нужно договариваться пере
работчикам и производителям, чтобы у всех оставалась маржа, которая 
всех устраивает, рынок стабилизировался.

Не понятно поведение торговли, которая упорно не хочет снижать цены 
в розничных магазинах. У нас катастрофическое снижение спроса насе
ления на молочную продукцию ввиду, в том числе, завышенной стоимо
сти на нее. Считаю, надзорные органы, которые отвечают за ценовую по
литику в стране, должны обратить пристальное внимание на этот вопрос.

Я так понимаю, наша страна может обеспечить себя молочной про
дукцией. Пустили одну маленькую Беларусь, и рынок уже лихорадит. 
Нужна переработка молока в какойто более долгоиграющий продукт, 
который можно пустить на экспорт. 

Важно сейчас оставаться спокойными и думать друг о друге.
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Жизнь потрепала:
история льноводства в России
В 1990 году в СССР под льномдолгунцом было занято 418 тысяч гектаров. Спустя 22 года эта цифра со
кратилась в 10 раз — до 40 тысяч. Причин много: падение спроса на лен у переработчиков, трудоемкость 
возделывания культуры, нехватка спецтехники и кадров. В последние годы льноводство пытаются воз
родить, но отрасль попрежнему не пользуется популярностью у аграриев. А ведь на Руси и в Российской 
империи лен был важной сельскохозяйственной культурой и одним из главных экспортных товаров.  

Возделыванием льна люди 
начали заниматься еще до 
нашей эры. Остатки льня

ного волокна, относящиеся к 
VI веку до н.э. были найдены архе
ологами в районе Приднестровья. 
Позже посевы льнадолгунца стали 
распространяться севернее: в рай
оны рек Волги, Шексны и Волхова. 
В III—V веках н. э. лен возделыва
ли на территории современной 
Ярославской и Костромской об

ластей, в VI—X веках — в районах 
Приладожья и Прионежья. 

Льноводство на Руси

К X веку лен на Руси — одна из 
самых популярных сельхозкуль
тур и основный материал, из ко
торого делали домотканую одежду. 
Его стелили новобрачным, в льня
ное полотно принимали новорож
денных, льняными повязками пе
ревязывали раны, из льна делали 
масло. По рассказам летописцев, 
Олег Вещий оснастил свою мор
скую армаду из двух тысяч кора
блей, идущую на Царьград, льня
ными парусами.

Так как продажа льна зачастую 
была единственным источни
ком дохода крестьянских семей, 
то в судебные уложения Ярослава 
Мудрого вошла статья о наказа
ниях за кражу льна и льняной 
одежды. 

Выращивать льна стали так мно
го, что вскоре он наравне с меха
ми, медом и ювелирными укра
шениями стал одним из глав
ных экспортных товаров. Купцы 
торговали льняными тканями 
в Византии, Хорезме и странах 
Европы. Центры льняной культуры 
возникали вдоль торгового пути 
«из варяг в греки», от Балтийского 
моря до Черного. Поэтому в XIII 
веке центр льноводства перемеща
ется в Новгородскую и Псковскую 
земли. 

Вскоре крестьяне начинают 
работать и с льномкудряшом. 
Летописец Нестор в «Повести вре
менных лет» рассказывает не толь
ко о производстве льняных тка
ней, но и получении из льна мас
ла. Лекари использовали его для 
лечения разных заболеваний. 

Лен играл в жизни славян столь 
значимую роль, что у него было две 
святыхпокровительницы: Олена
льняница и ПараскеваПятница. 
Начало сева льна (21 мая  3 июня) 
отмечалось с размахом, дни нача

ла посева и его окончания стали 
народными обрядами с празднич
ными гуляньями. 

В XVXVI веках посевы льна 
увеличиваются, центрами выра
щивания льна становятся Псков, 
Великий Новгород, Вологда, 
Ярославль, Москва и Поволжье. 
С этого же времени льноводство 
приобретает промышленные мас
штабы, в стране появляется первая 
канатная фабрика. В XVII в. внеш
няя торговля России льняными из
делиями стала настолько значи
тельной, что была учреждена го
сударственная монополия на вы
воз их за границу.

Эпоха Петра I 

Большой вклад в развитие льно
водства в стране внес Петр I. Для 
строящегося флота и армии тре
бовалось много льняных тканей 
и масла, поэтому император в 
1705 году объявил свободную тор
говлю этой культурой и разрешил 
экспорт.

В 1715 году император выпустил 
указ «О размножении во всех губер
ниях льняного и пенькового про
мысла». В стране начали строить 
ткацкие фабрики, которые выраба
тывали широкие, тонкие полотна. 
Государство начало активно разви
вать торговые связи с Западом че
рез порты Архангельска и Нервы. 
Льняное волокно и льняные нити 
стали одним из основных товаров 
в торговле с Западной Европой и 
важным источником пополнения 
царской казны.

Благодаря этому в XIX–начале 
XX в. Россия становится крупней
шим мировым производителем и 
экспортером льнопродукции. Она 
поставляла на внешний рынок до 
восьмидесяти процентов всего 
производимого в мире льна. 

Льноводство продолжало раз
виваться и в последующие сто
летия. К началу Первой мировой 
вой ны Россия занимала второе ме

Крестьянка мнет лен. 
Пермская губерния. 1910 г.
Фото С. М. Прокудина-Горского
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ООО «АгриКоника» — официальный дилер КАЗАНЬСЕЛЬМАШ
г. Киров, Мелькомбинатовский проезд, 1-А, 3 эт., т.: 8 (8332) 415-451, 8-922-922-5333

www.agrikonika.ru

ТЕХНИКА ДЛЯ ЗАЩИТЫ 
ВАШЕГО УРОЖАЯ

• регулируемые по высоте штанги 24,28,30 м

• объем основного бака — 3000 / 4000 л

• производительность — до 45 га/ч

• двигатель — Cummins QSB6/7260

• топливный бак — 250 л

• тройные корпуса форсунок 
с распылителями ID-K различных размеров

• шланги для внесения жидких минеральных 
удобрений для корневой подкормки 

Самоходные опрыскиватели БАРС
• компьютер Bars 5 и GPS навигатор Атлас позволяют 

контролировать основные параметры работы машины 
и легко управлять ей

• 6 ламп переднего и 2 лампы заднего освещения, 
позволяющие работать в условиях плохой видимости и ночью 

• боковая подсветка штанг

Низкая стоимость по сравнению 
с иностранными аналогами

Простота
в обслуживании

Наличие запчастей 
на складе

Уборка льна. Фрагмент экспозиции Российского этнографического музея
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сто по выращиванию льносемян 
в мире, уступая лишь Аргентине. 
В 1913  году площадь под маслич
ным льномкудряшом составляла 
400 тыс.га, под льномдолгунцом 
почти в два раза больше. 

Гражданская война сильно 
ударила по отрасли, часть кото
рой  — производство льноволок
на  — уже стагнировала. Связано 
это было с падением спроса на па
русину и внедрением более деше
вых хлопчатобумажных тканей. 

Льноводство было самой техниче
ски отсталой отраслью текстиль
ной промышленность, изза чего 
удавалось перерабатывать только 
треть сырья — остальное вывози
лось за границу. 

Льноводство в СССР

Восстановить дореволюцион
ные показатели получилось толь
ко во время коллективизации 
в  конце 20х годов XX века. Если 

в 1913 году под льном было занято 
1 246 тыс. га, то в 1940 году — 2099. 
Льноводство вновь занимает одну 
из ведущих ролей в растениевод
стве, а на Всесоюзной сельскохо
зяйственной выставке в 1939 году 
для льна и конопли построили от
дельный павильон.

В стране строятся современные 
предприятия льняной промыш
ленности и реконструируются ста
рые, закупается импортное обору
дование и создается свое.

Механизация привела к появ
лению значительных отходов тре
пания, которые первоначально 
использовались только в паклю. 
Ученые решили эту проблему, раз
работав технологию переработки 
отходов трепания льна в хлопкоо
бразное волокно — котонин.

Что касается масличного льна, 
то во время Второй мировой вой
ны появилась потребность в де
шевых растительных маслах, по
этому во всем мире растет инте
рес к масличным культурами в том 
числе и льну. В СССР его посевные 
площади продолжают расти, но 
недолго. На смену льну приходит 
другая культура — подсолнечник, 
интерес колхозов к выращиванию 
льна падает. 

Высокий спрос на масличный лен 
в стране обеспечивала лакокрасоч
ная промышленность, которая ис
пользовала натуральные льняные 
олифы в масляных красках. Но во 
второй половине XX века стали по
всеместно использоваться их син
тетические заменители и нитро
краски, что ударило по льноводству. 

Вместе с тем продолжается ак
тивное строительство предприя
тий льняной промышленности. 
В России впервые в мире были соз
даны кольцевые льнопрядильные 
машины мокрого прядения с аппа
ратами высокой вытяжки. Вместо 
моткового метода отбелки и сушки 
пряжи был разработан процесс и 
создано оборудование для обработ
ки пряжи в бобинах, а затем этот 
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процесс был заменен химической 
обработкой ровницы до прядения. 
Объем производства льняных тка
ней растет: с 257 млн м2 в 1950 году 
до 778 в 1975. 

Экономические проблемы, свя
занные с эпохой постперестрой
ки, привели к сокращению посев
ных площадей. В 1996 году пло
щади под масличным льном со
ставляли 8  тысяч га, под льном
долгунцом — 153. Решающий удар 

по отрасли нанес распад СССР, 
после которого часть льноком
бинатов осталась за пределами 
России. Изза нарушения севоо
боротов посевы стали сокращать
ся. Комбинаты, вынужденные ра
ботать на импортном сырье, бан
кротились — такое производство 
было уже нерентабельно. 

Современность 

Сейчас льноводство пережива
ет непростые времена. Посевные 
площади льнадолгунца сократи
лись с 418 тыс. га в 1990 году до 40 — 
в 2022ом, валовые сборы: с 712 ты
сяч центнеров (в переводе на во
локно) до 259. 

Изза высокой стоимости фа
брики редко используют для по

шива одежда льняные ткани, 
поэтому продажи льняно
го волокна в России в пери
од с 2017 по 2021 года сокра
тились на 38,7%: с  20,0  до 
12,3 тыс т. Неудивительно, 
что Россия занимает всего 
3% мирового рынка льня
ного волокна, где есть 
один безусловный ли
дер — Франция (61%). 

В п р о ч е м ,  л е н 
кудряш чувствует себя 
намного лучше, тен
денция здесь проти

воположная — и площа
ди под этой культурой, и ва
ловые сборы растут. Если в 
1996 году посевные площади 
под ним составляли 8 тыс.га, 
а валовые сборы — 54 тыс. ц, 
то в 2021 году эти цифры на
много больше: 1500 тыс. га и 
14  000 тыс. ц соответствен
но. Это позволяет не толь
ко обеспечивать внутрен
ний спрос на льняное мас
ло, но и активно его экс
портировать. По дан

ным на 2021 год, Россия 
находилась на 6м 

месте в рейтин

ге крупнейших производите
лей — 35,4  тыс.  тонн. В  2017  году 
этот показатель составлял всего 
12,2 тыс. тонн. 

Льноводство в Приволжье

В Вятской губернии лен тоже вы
ращивали. Более того, по посевам 
льна губерния занимала первое ме
сто в России, а вятский лен называ
ли «северным шелком». Подробной 
информации о том, как развивалось 
льноводство в регионе до XIX века 
нет, так как вести статистику по уро
жаю льна стали только в 1810 году. 

Бурное развитие льноводства в 
регионе началось в 19211925 годах. 
Если в 1922 году под посевами льна 
в Вятской губернии было занято 36 
тысяч десятин, то год спустя уже 45. 

Расширение площадей под ль
ном продолжалось и в 30х годах, но 
после войны интерес к этой куль
туре падает. В 50е  60е года посе
вы резко сократилось, к 1970 году в 
Яранском районе посевы сократи
лись вдвое, в Нолинском районе в 
этом же году сеяли в 10 раз меньше, 
чем в 1940м. 

Впрочем, до начала 2000х годов 
лен в Кировской области оставался 
важной сельхозкультурой. Сейчас 
лендолгунец в регионе не выра
щивается, и лишь единичные хо
зяйства занимаются выращивани
ем льнакудряша. 

Популярен лен был и в Удмурт
ской республике, территории кото
рой долгое время входили в состав 
Вятской губернии. Глазовский уезд 
был постоянным поставщиком ка
чественного льняного волокна и се
мени. Местные купцы отправляли 
товар в Вятку, Казань и Астрахань, 
откуда часть его уходила на вну
тренний рынок, а часть — за рубеж. 

В отличие от Кировской обла
сти, лендолгунец выращивают в 
Удмуртии и сейчас. В 2021 году пло
щадь посевов льнадолгунца в респу
блике составила 7 тысяч гектаров — 
самый высокий показатель в стране.

Мужская льняная 
одежда, Фрагмент 
экспозиции 
Российского 
этнографического 
музея

Фото ethnomuseum.ru
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ТЕХНИКА В НАЛИЧИИ

ООО «ТМС» — официальный дилер Basak и Ensign на территории 
Кировской области, Удмуртской Республики,
Республики Марий Эл и Республики Коми
Кировская область, г. Киров, ул. Производственная, 48
Тел: 8 (8332) 25-43-53, +7-922-966-68-70

Компактный, но мощный трактор для работ в помещениях 
животноводческих ферм. Оснащается надежным и популяр
ным двигателем Perkins и трехточечной навеской второй 
категории, с тягосиловым позиционированием, ВОМ с двумя 
режимам работы, а также двумя гидрораспределителями. 

Удобный полевой трактор с эффективной трансмиссией: 
24 передачи вперед и 24 назад, гарантирующей оптимальные 
мощность и расход топлива. Регулируемая ширина колеи 
отвечает на различные потребности клиентов.
Трактор оснащается комфортабельной кабиной с кондици
онером и радио. Органы управления расположены так, что
бы всегда находиться в легкой доступности для оператора.

Трактор используются для большинства сельскохозяйственных 
работ. Мощный двигатель, усиленные редукторы гарантируют 
надежность конструкции, высокую эффективность, безопасность 
вождения и длительный срок службы.

Переднее навесное устройство и ВОМ

• Двигатель Perkins
• Мощность 79 л.с.
• Трансмиссия Basak 16+8
• Вес — 3 130 кг

• Двигатель Perkins
• Мощность 92 л.с.
• Трансмиссия Carraro 24+24
• Вес — 4 200 кг

• Двигатель: Shanghai/CN III, 
6 цилиндров

• Мощность: 200 л.с.
• Трансмиссия — механическая, 

с синхронизатором
• Количество передач 16/16
• Количество гидровыходов: 4

• Тип коробки передач: 
Механическая синхронизация

• Длина — 2 870 мм, 
высота — 2 000 мм

• Тип коробки передач: 
Механическая синхронизация

• Длина — 4 310 мм, 
высота — 2 800 мм

• ВОМ 540/1000
• Навеска категория 3
• Топливный бак — 480 л
• Вес — 9520 кг
• Колесная база — 2880 мм
• Размеры, дшв — 

5580х2650х3200

YX2004N с ПНУ и ВОМ:
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